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话题 A11汇文 体

! ! ! !半年多前，崇明东门中学来了
一位蓝眼睛的足球天使，每次足球
课的哨声一响，孩子们列成一队欢
天喜地跑到球场去，!" 分钟的课
程还嫌短。洋教练成了崇明岛的乡
村教师。
他叫何塞·安吉尔，安吉尔译成

中文就是天使的意思。#$岁的何塞
来自西班牙哈恩省，他和其他 !位
老乡由教育部选拔聘用，进驻崇明
校园，分别常驻正大中学、东门中
学、建设中学、裕安中学、平安小学
等 %所学校，并巡回指导周边 &至
!所学校。
他们面对的是一群几乎没有任

何足球基础的孩子，首先要做的是
让孩子爱上足球。按照中国学校体
育课的惯例，男女生分开上体育课，
何塞连连说“'(”，坚决要求男女搭
配，两到三人一组进行训练。中方体
育老师起初不理解，几堂课以后才
渐渐看出其中的门道：男生们活泼
放得开，而大部分女生不太爱运动，
混合搭配后，女生聚在一起聊天的
场面少了，大家都热情高涨地参与

到足球游戏和训练中。
何塞有 )年的青训经验，拥有

欧足联教练证、大学心理学位以及
体育训练学位。在东门中学，何塞每
周有 $%节课要上，同时还要去周边
的 %所小学任教。前不久，何塞指导
的小学生球队第一次参加市里的邀
请赛，在前往市区的大巴上，孩子们
叽叽喳喳开心得不得了。当然，他们
首轮便被淘汰了，但没有人哭鼻子。
对他们而言，第一次出去踢比赛，第
一次享受到足球比赛的快乐，那是
最大的收获。“我们还组建了一支女
足队，希望有一天也能获得参加比
赛的机会。”
以前家长不理解，生怕孩子们

受伤，总是会来观摩孩子们的足球
课。而现在，家长鼓励孩子们休息日
也到足球场上去。“在没有足球课的
时候，孩子们会来敲我门，问我借足
球。这是最令我欣喜的事情。”这是

何塞体会到的最大变化。
远离故乡呆在岛上，他并不觉

得寂寞，“我每周要给*+"多名孩子
上足球课，越来越多的孩子从 ,岁
起便开始萌发对足球的兴趣，这是

一件激动人心的事情。我有什么理
由觉得寂寞？”何塞说着，向记者展
示自己的微信朋友圈，几乎所有的
照片，都是孩子们踢足球时的张
张笑脸。

前不久，在朋友的介绍下，西班
牙人一行来到崇明根宝足球基地，
见到了徐根宝本人。他很钦佩这个
中国足坛“教父”级的人物，并认为
根宝基地内的训练条件已经达到
了西班牙国内青训基地的水平。他
们还给基地内的小队员上了一堂
足球课，一旁的徐根宝频频点头，
“学校里要是不聘用你，你也可以
到我们这里来嘛。”中外足球人惺
惺相惜。
如今，西班牙教练为期 )个月

的聘用合同即将到期，洋教练们和
教育部门都有意将合作继续下去。
“我们 %人中，有两人和申花队医、
训练师是好朋友，曼萨诺也知道我
们。如果继续留在崇明，我们希望让
孩子们同申花俱乐部、根宝俱乐部
取得互动和联系，让更多的孩子从
小受到全方位的足球熏陶。”

本报记者 陶邢莹

! ! ! !崇明县体育局局长龚耀飞前不
久收到“足球教父”徐根宝发来的一
段视频，那是十多年前的综艺节目
“今天谁会赢”，主持人陈蓉向 $&

岁、身高 $-!.米的武磊发问，“你希
望将来成为世界球星时，转会费达
到多少？”武磊语出惊人，“六七千万
美元吧。”一旁的根宝，频频发笑。
十五年，弹指一挥间，武磊已成

为上港俱乐部跻身亚冠八强的功
臣。徐根宝翻出这段视频，抚今追
昔。现在的他，正在为崇明足球县开
拓一支新的足球队。
上周四，在崇明举行的中国足

球高峰论坛上，根宝问来自世界知
名俱乐部的代表，也问自己，/%年
后再复制一遍根宝模式，行吗？

生意经
!投资足球急不得" #

上周，当亚冠新军上海上港闯
入亚冠八强，电视机前的徐根宝感
慨万千———他带了 /%年的东亚，终
于成长为中国足球的佼佼者。

/000年，根宝第一次在崇明拿

到的 /++ 亩地，当时他喊出了“十
年磨一剑，打造中国的曼联。”没想
到，十年磨一剑，转眼变成了十五
年磨一剑。
“办基地，只要有钱买块地，自

己把球场造起来，这容易。但每年用
投资的钱来培养小孩、来提高足球，
这不容易。”根宝回忆道，“当时提十
年磨一剑，上海人都觉得好笑，我自
己也心里没底，我能不能坚持十年？
一些同行说，根宝十年后都不知道
在干嘛呢。”
“从一开始，我就做好持久战的

准备，并未想过投资回报率的事。”
当时，根宝贷款 .&++万，总投资
&.++万，建立了基地。每年银行利
息高达 /!+万元，外加职工、教练员
工资支出 0+万元。
直到 .+/!年，他将球队转手上

港后，才还清了一屁股的债，随后再
将钱投到西班牙去。
蛰伏崇明的 /%年，不乏有投资

者看中根宝足球基地这块宝地，但
根宝坚决不出售基地。最近，北京
来了一个私募，想找根宝合作，也
被他拒绝了，“我有西班牙俱乐部，

再加上崇明基地。我说我跟你合
作，基本上成功率很小很小，因为
你们急功近利，你们投进去的钱马
上要有回报。”

管理法
!亲力亲为$沉得住气" #

国家队的主教练，中超的主教
练，去搞青少年足球的，有几个？
位于东平国家森林公园对面的

根宝足球训练基地，远离喧嚣的市
区，按徐根宝的说法是，“晚上机枪
扫都扫不到人。”
根宝说：“我们有这么一个领导

班子、教练班子，首先是我亲力亲
为。当时我 %*岁，其他基本上都是
%+岁，是我部队的战友。他们有一
颗强烈的事业心，他们沉得住气，认
真负责。”

那时候到崇明坐船，至少一个
半小时，完了再坐车。在船上，小
孩上厕所，教练们要跟着，“万一
落到长江里去了怎么办？”徐根宝
说，每次放假回市区，将孩子们亲
自交到守候在人民广场的家长手

里，这才算放心。
令根宝欣慰的是，这十几年里，

球队春节几乎没放过假。直到现在
从东亚出去的那批上港队员，年年
中秋都在基地过，“中秋我们要团
圆。这是一种凝聚力。”
正因如此，此次崇明打造足球

县，根宝所负责的不只是打造俱乐
部这么一件事。徐根宝认为，校园足
球纯粹是普及，“在这个基础上，我
们基地内也有一批有经验的教练，
可以在具体技战术层面为基层足球
教练上课培训。”
崇明县目前有约 &.+名体育老

师，已经参加过了由根宝足球基地
组织的足球教练员短训班，根宝亲
自执掌教鞭。随后，在根宝的指导
下，由崇明县自己编写的足球教程
进入了体育教学大纲，足球课程正
式进入校园。

新球队
!复制模式$能成功吗% #

印有崇明二字的红绿色队徽，
交到了根宝手里。/%年，仿佛一个

轮回，根宝要为足球县再打造一支
新的职业俱乐部。

徐根宝问自己，“现在的我，
跟 /% 年前的我，完全不一样。我
还想复制我 /% 年前的模式，能成
功吗？”

.+/%年 ,月，崇明正式启动足
球县建设工作，根宝再次出山，执掌
崇明第一家足球俱乐部———“上海
崇明根宝足球俱乐部”。他仿佛又回
到了 .+++年基地成立之初，他全心
投入到培养青少年球员的事业中，
并扬言要培养出申城第四支职业足
球俱乐部，去年 /+月底，根宝足球
训练基地正式挂牌成为上海市青少
年足球精英培训基地。
与此同时，崇明在一东一西建

立了两个青训营，将崇明各片区学
校的足球苗苗输送到这里面，由西
班牙外教带训。表现突出的，由根宝
来考察，选入根宝的俱乐部，等于是
俱乐部的梯队。
去年年底，徐根宝又全资收购

了一家西乙 1俱乐部，将崇明模式
复制到西班牙，再建一座拉玛西亚
青训营。
眼看武磊在亚冠赛场上风生水

起，根宝也常常向圈内人提起他现
在队里的“小武磊”。“我把转会给
上港的钱现在又投到西班牙去了，
投西班牙的目的不是说去发展、开
展他们的足球。我是去找一个外国
的平台。因为我们现在又找了一个
像武磊类型的小球员。”这个模
式，其实是 /%年前模式的升级版。
“早一点送出去，超过原来那批人，
为我们国家足球冲出亚洲，走向
世界而努力。”
关于这支新球队，由政府购买

服务，每年投入 ,++万元，目标是
.+/, 年全运会乙组冠军。全运会
后，这批球员年满 /)周岁，即可参
加职业联赛，从丙级联赛开始打起，
一步步冲超。
站在演讲台上，根宝掷地有声，

“我们的口号是：足球明星的摇篮，
走向世界的希望。”
这是根宝的模式———崇明足球

县作为普及，西班牙作为又一个平
台。“我们现在走这样一条路，不知
道成不成功，希望五年以后有机会
成功的话，我在这里再介绍。”
西班牙阿亚蒙特，是哥伦布船

队寻找新大陆的入海口。崇明岛，是
长江的入海口，站在堤岸眺望远方，
任由海风吹乱头发，这一次，,.岁
的徐根宝，还会找到他的新大陆吗？

本报记者 陶邢莹

洋教练成了宝岛的乡村教师

足球明星的摇篮
走向世界的希望
!"年后根宝将崇明模式复制到西班牙

! 西班牙足球教练何塞与他的队员们 本版图片 !"

! 老帅根宝在论坛上掷地有声!誓将足球进行到底 ! 参加在崇明举行的中国足球高峰论坛的各国专家


